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8_80_83_E6_95_85_E4_c66_188772.htm 南望故乡北国路，无奈

家中多歧途，宁为家乡河边草，不做他乡掌上珠。 我来自山

东巨野一个贫困的农村里，1998年因为家里贫困，我收起书

包，回到了家中，从事面朝黄土背朝天的农业劳动。由于不

甘心就这样生活一辈子，过了没多久跟着一个远房的三叔来

到了北京。那时我未满16岁。还算是一个比较懂事的孩子。 

到北京的第一份工作是做保安，每天在某大厦门口“看护”6

个小时的岗班，其余时间可以自由活动，当然不可以走出大

厦的院子，这样一旦有什么事情可以随时能找的到我。 虽然

讨厌家乡的贫困，但第一次远离家乡，时不时思念着它，思

念着家乡的父老乡亲，思念着通过村口的那条小河，思念着

仍“坚守”在学校里读书的同学，于是便写下了上面的诗歌

，表达当时的心情。 由于做保安时没有按规定交纳相应的押

金，所以从第一个月开始就不停的扣取押金，一月，两月，

三月⋯⋯无尽头的白干，把我对外出打工挣钱的激情逐渐磨

灭，突然有一天得到了转机的机会，去了某网络公司做了一

名清洁工，负责公司内外所有的保洁工作。 清洁工的工作要

比保安强上百倍，每个月不但能按时发下工资，而且工资竟

然是保安的两倍，更没有想到的是，我能有机会学习计算机

，认识网络。 1998年在国内互联网刚刚起步的时候，我就有

机会去网络上畅游，现在想起来，那次太幸运了，如果没有

那次的跳槽便没有今天的我。那时我16岁。 随着工作环境的

变化，看着周围同事几乎每天都讨论着学习，上课，毕业等



关键词，想着我只有初中文化，虽然初中知识学的比较扎实

，但基数太小，必须取得更深的知识和更高的学历，否则将

无法继续更深层次的适应新的环境。为了能得到更多的基础

知识，我用了2年时间恶补了高中知识，并参加了高教自考。

也许是知识没有学到位，也许是在参加考试的时候过于紧张

，也许是⋯⋯总之第一次参加高教自考的几门课程全军覆没

，这次失利对当时急于取得知识和学历的我打击很大，必须

找一条好的途径去取得知识和学历。在一次偶然的机会我知

道了成人高考的教育方式。 清洁工的工作是24小时服务制，

同样规定着每天不可以离开公司，有什么事情随时可以找到

我。周末也必须呆在公司里。而成人高考需要平时晚上或者

周末去上课，这种时间的冲突使我必须做出选择，要么继续

在这里工作，不参加成人高考，要么参加成人高考，但不可

能再在这里工作，对于当时的我来说这么好的一个工作怎么

舍得丢弃呢。在权衡利益之后终于决定慢慢的找工作，当有

合适的工作时再去跳槽参加成人考试也不迟。 经过一年多的

学习，我的计算机知识有了很大的进步，尤其是网络知识，

总感觉并不比别人差，虽然出去找工作不会太好找，但也没

有我想的那么难，终于在2000年初在没有学历的情况下我应

聘到某著名媒体的网站里做了一名计算机管理员，那时我17

岁。 经过近两年的摸爬滚打无论从身体外形还是从知识面都

有了一个层次的改变，这使我感到很自豪，北京人民广播电

台的节目主持人邢云老师在给做专访时语重心长地说：“你

终于长大了”！那时我18岁。 知识改变命运，如果没有相关

的计算机知识我便不会坐在报社的机房里，从事着风刮不着

雨淋不到的“白领”级工作。为了能稳定这份工作，为了能



以后继续从事“白领”级工作，我必须取的知识，必须取得

学历。 经历了高教自考的失利，在学习上变的谨慎起来，当

年的成人高考已经来不及参加，但明年的成人高考一定要参

加，虽然在近3年的时间里一直不断的在补习着高中知识，但

是否还象高自考那样全军覆没，我心里也没底，为了能更稳

妥的参加考试，在报社附近参加了一个高考补习班，专门补

习高考知识。 成人高考考哪儿是我面临的又一个选择，周围

同事及朋友告诫我说，成人高考的文凭在社会上承受能力比

较差，要参加成人高考的话最好找一个好学校，感受一下学

校的气氛也是一种收获，在听取了同事及朋友的建议后，我

哆嗦着在报考志愿的栏里写下了“北京大学”的编号，同时

在选择是否服从调剂的栏里选择“是”。 2001年的夏天是互

联网的“秋末”，正在经历着一场寒冷冬天来临的前夜，在

公司大裁员的名单上赫然有我的名字，这使刚刚参加完成人

高考的我暗自庆幸不幸中的万幸，如果在我高考的前几天裁

员，那考试其不是死定了。那时我未满19岁。 在经历了一周

失业后，我竟然鬼使神差的进入当时最著名的电子商务公司

做网络管理，这次的变化使我对学历开始看的并不那么重要

，自我感觉良好。过了没有多久又收到了北京大学信息管理

系给邮寄的录取通知书，这更使我有些飘飘然。痛心的是过

了没有多久我的名字又出现在裁员的名单里。 走进北大是新

生活的开始，从此在除去“网络社会”之外接触另一个社会

，从小就梦寐以求的地方突然间走了进来除了新鲜还有什么

呢？我发誓一定要好好学习，天天向上。 2001年的多事之秋

使我变的异常脆弱，在经历了2次失业之后，实在是没有勇气

再去寻找新的工作，但是如果不去寻找新的工作，在北大的



学习将会夭折。为了能完成学业，为了能继续留在北大，经

过几次周折终于走进了另一家网络公司的大门，从事网络管

理工作，终于可以踏踏实实的学习了！ 进入北大有两件事情

一直影响着我。互联网的泡沫经济严重影响了当时我的思维

，在学习中变的也逐渐泡沫起来，这时幸好遇到了教我们信

息管理概论的张广钦老师。 同张老师的交流是愉快而短暂的

，由于即时通讯的便捷性，经常向张老师请教一些相关的知

识，在谈起知识的学习时免不了会露出一些受泡沫经济影响

的观点。也许是张老师觉察到了这一点，在一次邮件中写到

：“知识是脚踏实地的学出来的，不是吹出来的，会和不会

很好区分的，会就是会不会就是不会，别人可以不知道你是

否会但自己一定要清楚。”收到这封邮件我思考了很久，一

直在想我进北大这段时间以来，到底学会了什么，没学会什

么，应该学会什么？这个问题一直思考到现在。 第二件事情

是上数据库原理课。由于我一直从事网络管理方面的工作，

免不了要同数据库打交道，对数据库还勉强熟悉。教授我们

数据库知识的是陈文广老师。由于其他同学对计算机知识的

缺乏，更别说学习数据库原理了。这样同学们同陈老师在一

次课堂上发生了辩论。 同学们一致认为学数据库不是讲理论

概念的这种学习法。而应该是从上机开始学习，第一步做什

么，第二步做什么等等，而现在讲的理论概念大家都听不出

头绪来。当时我也比较偏于这种观点。 陈老师语重心长地说

：“同学们，第一步怎么操作，第二步怎么操作，如果你们

想这样学习当然可以啊，这在外面的任何一个培训班都可以

完成，为什么大家还到北大来学习呢？在这里需要三年的时

间才可以完成，在外面三个月可能就可以完成了，为什么呢



？因为北大同外面的区别在于，北大教给大家的是怎么去思

考，而外面教给大家怎么去操作，很机械的。” 是啊！如果

学习机械的操作，干吗到北大来学啊？陈老师话不虽不多，

说完之后大家都哑口无言。 北大学习思考的地方 经过几年的

学习我已从北大走出，在这几年的时间里不但取得了知识、

学历，而且学会了思考。工作也从以前的动荡不堪走向了相

对稳定，我相信在知识、学历、经验三方面都成熟的条件下
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